

# CONSPIRACIONES CRIOLLAS EN EL PERÚ

## Contexto:

Virrey José Fernando de **Abascal (1806-1816)**

Virrey Joaquín de la Pezuela **(1816-1821)**

Virrey José de la Serna **(1821-1824)**

## I. CONSPIRACIONES LIMEÑAS

Si bien la lucha emancipadora en Latinoamérica tuvo un carácter violento, bélico y militar, cuyos desenlaces eran batallas decisivas, en Lima **el sector patriota, conspiraba en forma mediatizada, debido al control virreinal**. Las conspiraciones limeñas **nunca constituyeron en un peligro real para el gobierno colonial**. Fueron más bien, procesos aislados y reducidos a pequeños círculos criollos patriotas.

### **1. Conspiración de los Fernandinos (1808-1809):**

**Lugar:** Lima (Colegio de Medicina San Fernando)

**Representantes:** Hipólito Unanue, José Gregorio Paredes, José Pezet, Miguel Tafur, Gabino Chacaltana, José Manuel Valdéz

**Desenlace:** fueron amonestados y disueltos por el virrey Abascal

Varios profesores y alumnos del Colegio de Medicina San Fernando se reunían por las noches en una casona limeña para discutir la crisis de la monarquía española y su repercusión en el Perú. Entre ellos estaban los médicos **Hipólito Unanue, Gabino Chacaltana, José Pezet, Miguel Tafur y José Manuel Valdéz**, y el cosmógrafo **José Gregorio Paredes**. El virrey Fernando de Abascal los descubrió y prohibió las reuniones.

### **2. Conspiración de Mateo Silva (1809):**

**Lugar:** Lima

**Representante:** abogado Mateo Silva

**Desenlace:** encarcelamiento en el Callao

Este abogado limeño encabezó una conjura para derrocar al virrey Abascal e instaurar una junta de gobierno. Al ser descubierto fue encarcelado y despojado de sus bienes. Murió en la fortaleza del Callao en 1816.

### **3. Conspiración de los Carolinos (1810-1815):**

**Lugar:** Convictorio de San Carlos (Lima)

**Carácter:** mayor participación estudiantil de tendencia reformista

**Representantes:**

-**rector:** Toribio Rodríguez de Mendoza

-**estudiantes:** José Faustino Sánchez Carrión, Manuel Pérez de Tudela, Francisco Javier Mariátegui, Manuel Lorenzo de Vidaurre, Manuel Ferreriros, José Joaquín de Olmedo, Cuéllar, Muñoz, etc.

**Desenlace:** el virrey Abascal ordenó una visita de inspección, efectuada por el oidor Manuel Pardo y Rivadeneira. Terminaría con la renuncia en 1817 de Rodríguez de Mendoza del rectorado.

El profesor Toribio Rodríguez de Mendoza favoreció los ideales de la ilustración y los debates políticos entre sus alumnos del Convictorio de San Carlos. Las autoridades virreinales lo hostilizaron hasta que tuvo que renunciar en 1817.

### **4. Conspiración de los Oratorinos (1810):**

**Lugar:** convento de San Felipe de Neri (Oratorio de Neri)

**Carácter:** participación de **parte** del clero

**Representantes:**

José de la Riva Agüero, Manuel Pérez Tudela y el conde la Vega del Ren

\*participaron algunos elementos del clero: padres Tagle y Mendez Lachica

**Desenlace:** el virrey Abascal, envió a la portería de San Pedro a un oficial para identificar a los conspiradores, logrando así su disolución.

Fue encabezada por José de la Riva Agüero, quien se reunía con influyentes criollos en el Oratorio de San Felipe del Centro de Lima. Asistían personajes como el Conde de la Vega del Ren, Manuel Pérez de Tudela y el cura Méndez Lachica. Las reuniones terminaron cuando el virrey Abascal les hizo saber que estaban siendo vigilados.

## 5. Conspiración de Francisco de Paula Quiroz (1814):

**Lugar:** Lima

**Carácter:** más radical, efectivo y arriesgado

**Representantes:**

Abogado arequipeño Francisco Quiroz y Nieto

Abogado Tomás Menéndez

Capital Pardo de Zela

**Objetivo:** sublevar al Regimiento de Número de Lima y **apoderarse de la capital**, contando con la complicidad el jefe mismo, el conde de la Vega del Ren

**Desenlace:** Pese a encontrarse Lima desguarnecida, llegó al Callao **el temible regimiento Talavera**, descubriéndose la conspiración, disolviéndose la conspiración y encarcelándose a Quiroz

Este abogado arequipeño planificó un levantamiento en **Lima** para apoyar la rebelión cusqueña de los hermanos Angulo y derrocar al virrey Abascal. Coordinó el plan con Juan Pardo de Zela, un patriota que estaba preso en la fortaleza del Callao. Sin embargo, la conjura fue descubierta y Quiroz fue encarcelado en el Callao, donde murió en 1819.

## 6. Conspiración de Gómez, Alcázar y Espejo (1818):

Los patriotas José Gómez, Nicolás Alcázar y Casimiro Espejo planearon capturar la fortaleza del Callao para ponerla al servicio de la expedición libertadora que preparaba don José de San Martín en Chile. Sin embargo, faltando pocas horas para iniciar la lucha fueron delatados por el traidor Juan Escobar. Fueron capturados y condenados a la horca.

## 7. José de la Riva-Agüero: Impenitente Conspirador

José de la Riva-Agüero y Sánchez Boquete, noble limeño separatista. Tuvo relaciones con los revolucionarios de Buenos Aires, ciudad que visitó después de 1810. Su labor como conspirador tuvo dos fases.

La primera fase fue a través de su escrito "*Manifestación Histórica y política de la Revolución de América*" o "Manifestación de las 28 causas", con esto se convierte en el peruano que logró expresar con más claridad y abiertamente la necesidad de la emancipación peruana e hispanoamericana.

La segunda fase, destacó por su intensa actividad de espionaje sobre las fuerzas realistas, llegando a obtener información sobre la opinión pública, las cartas geográficas y mapas para orientar desembarcos de espías, que serían suministrados a **San Martín**, cuando este se prepara desde Chile para llegar al Perú.

## 8. la conspiración del bajo clero

Principales clérigos conspiradores fueron

Francisco Javier Luna Pizarro

Mariano José de Arce

Juan José Muñoz

Felipe Cuellar

García de Paredes

Tomás Diéguez

José María del Piélagos

Diego Barranco

José Medina

Antonio de la Serna

Lorenzo Vidaurre

## II. CONSPIRACIONES AL INTERIOR (REBELIONES CRIOLLAS EN EL PERÚ)

El carácter de las conspiraciones al interior a diferencia de Lima fueron militares, bélicas y lograron formar un vínculo mayor con las masas de las respectivas regiones, llegando a constituir en **movimientos insurreccionales, es decir, alzamientos** que llegarían a coordinar con el sur y Argentina en algunos casos.

### 1. Conspiración del Cuzco: Gabriel Aguilar y Manuel Ubalde (1805):

**Lugar:** Cuzco

**Carácter:** Fue la primera conspiración criolla cuzqueña

**Representantes:**

Abogado José Manuel Ubalde

Mineralogista José Gabriel Aguilar

Criollo de estirpe incaica Valverde Ampuero

Fray Diego Barranco

Abogado Marcos Dongo

Cura José Bernardino Gutiérrez

**Desenlace:**

Mariano *Lechuga* fue el traidor y delator en 1805, ocasionando el aprehensión de Aguilar y Ubalde en el Cuzco, ambos serán sentenciados a la horca en la plaza de armas del Cuzco el 5 de diciembre de 1805

Se preparó en el Cuzco con el objetivo de **restaurar el Tahuantinsuyo**, pero fueron traicionados por **Mariano Lechuga** y capturados por los realistas el 13 de julio de 1805. Fueron condenados a muerte y fueron ahorcados el 5 de diciembre de 1805 en la Plaza Mayor del Cuzco.

### 1. Tacna (1811) Rebelión de Francisco de Zela

**Lugar:** Tacna (20 de junio 1811)

**Líder:** Francisco Antonio de Zela y Arizaga

**Carácter:** *primer movimiento insurreccional realmente importante. "Revolución de los 5 días". Bajo la influencia del ejército argentino de Castellí hacia el río Desaguadero (límite de los virreinos del Perú y del Río de la Plata)*

**Apoyan:** criollos, mestizos e indios tacneños.

*\*\*Insurgente patriotas: Manuel Argandoña, Marcelino Castro, Gabino Barrios*

*\*Curacas indios de Tacna, Toribio Ara y Miguel Copaja*

**Hechos:** asalto y ocupación de los cuarteles de las milicias de infantería y caballería y se proclamó Comandante Militar de las Milicias de América.

**Desenlace:** el levantamiento se produjo el mismo día en que habían sido derrotados en la **batalla de Huaqui (Desaguadero)** las fuerzas del abogado **Juan José Castellí**, ante el comandante realista **José Manuel Goyeneche**, y al llegar a Tacna, el 26 de junio, la noticia de la derrota de Huaqui, el movimiento perdió fuerza y se debilitó. Zela fue apresado al día siguiente, condenado a diez años de prisión en Chagres (Panamá) donde murió prisionero, diez años después, en 1821.

En Buenos Aires se había formado una Junta de Gobierno patriota que envió un ejército al Alto Perú al mando de José Castellí. Este avanzó hasta la ciudad de La Paz y desde aquí envió emisarios a ciudades del sur del Perú invitándoles a tomar las armas contra el virrey Fernando de Abascal.

En Tacna, el criollo Francisco de Zela atendió el llamado y organizó un plan para tomar la ciudad y esperar a las fuerzas argentinas. El 20 de junio de 1811, Zela y sus hombres asaltaron el cuartel de Tacna y tomaron el control de la ciudad. Sin embargo, el mismo día el ejército rioplatense fue derrotado en la batalla de Huaqui y tuvo que replegarse. El 26 de junio, llegó la mala noticia a Tacna y muchos rebeldes se desmoralizaron, entre ellos el capitán Gabino de Barrios quien traicionó a Zela y lo tomó prisionero. Los realistas recuperaron el control de Tacna y enviaron a Zela a Lima. Aquí el caudillo fue juzgado y condenado a diez años de prisión en el Castillo de Chagres, en Panamá, donde murió entre 1818 y 1821.

### 2. Huánuco (1812) Rebelión de José Crespo y Castillo

**Lugar:** Huánuco

**Carácter:** Movimiento de liberación indígena en la que también participaron mestizos como Crespo y Castillo

**Líder:** Juan José Crespo y Castillo

**Apoyan:** Domingo Berrospi, Juan Antonio Navarro

Hechos: indígenas de Huánuco cansado de los abusos y habiendo recibido las buenas noticias de los avances argentinos hacia el Alto Perú.

**Logran:**

Armados de palos, piedras y hondas, los indígenas de Pillao, Santa María del Valle, Panao y Acomayo, atacaron la ciudad de Huánuco. Derrotando al realista alférez Agustín Pérez en el **Puente de Huayupampa**.

Indígenas derrotan al intendente de Tarma José González Prada tomando Ambo entre el 5 y 6 de marzo de 1812.

**Consecuencias:**

Establecimiento de una Junta Gubernativa en Huánuco compuesta por Juan José Crespo y Castillo, este se proclamó procurador de Huánuco, convirtiéndose en líder de los insurrectos, mientras buscaba una negociación con los realistas.

**Desenlace:**

El intendente José González Prada, ya al mando del poderoso ejército realista venció a los insurrectos en la **batalla de Puente Ambo** (17 de marzo de 1812). Logran la entrada a la ciudad el 19 de marzo, la captura de Crespo y Castillo y de otros líderes indígenas como Norberto Haro y José Rodríguez condenándolos a la horca el 8 de octubre de 1812. Otros fueron condenados a diez años de prisión y el fraile Marcos Martel Durán desterrado a España.

El 22 de febrero de 1812, estalló la rebelión indígena en Panao, Pillao y Huamalíes, poblados cercanos a la ciudad de Huánuco. Cansados de los abusos de los subdelegados e instigados por los criollos y mestizos afectados por la prohibición del libre comercio de tabaco, los indígenas rodearon Huánuco, derrotaron a los realistas en la batalla de Huayupampa (23-febrero-1812) y tomaron la ciudad a sangre y fuego, saqueando las propiedades de los españoles. Los rebeldes instalaron una Junta de Gobierno encabezada por el criollo Domingo Berrospi, pero a los pocos días este fue reemplazado por don José Crespo y Castillo, quien preparó a los rebeldes para enfrentar el contraataque realista. Las fuerzas virreinales llegaron y el 12 de marzo de 1812 se llevó a cabo la **batalla del Puente de Ambo**, donde los realistas, mejor armados y disciplinados, mataron a muchos indígenas y tomaron muchos prisioneros. Luego ingresaron a Huánuco y fueron en persecución de José Crespo y Castillo, que al ser capturado fue sometido a un juicio y condenado a muerte. Fue estrangulado el 14 de setiembre de 1812.

### 3. Tacna (1813) Rebelión de Enrique Paillardelle

**Lugar:** Tacna 3 de octubre de 1813

**Carácter:** Llegó a coordinar con la segunda expedición argentina al Alto Perú liderada por el gral. Manuel Belgrano

**Líder:** Enrique Paillardelle y el alcalde Manuel Calderón de la Barca

**Logran:** capturar al subdelegado realista Francisco Suero, además de apoderarse de los cuarteles de Tacna.

Hechos: Juan Francisco Paillardelle viajó el 4 de octubre al Alto Perú. Mientras su hermano armaba una fuerza de 400 hombres para avanzar sobre Moquegua.

**Desenlace:**

Realista preparan un ejército desde Arequipa y vencer el 31 de octubre de 1813 en la **batalla de Camiara**. Huye Enrique Paillardelle hacia el Alto Perú el 2 de noviembre en busca del ejército de Belgrano.

Cuando el Ejército del Norte enviado por el gobierno patriota de Buenos Aires llegó al Alto Perú, su jefe Manuel Belgrano envió mensajeros a varias ciudades peruanas para instigar rebeliones a favor de la Independencia. En Tacna, un grupo de patriotas liderados por don Enrique Paillardelli logró formar un pequeño ejército y tomó la ciudad el 3 de octubre de 1813. Seguro del avance de los argentinos, Paillardelli llevó sus tropas rumbo a Arequipa, pero desde aquí un ejército realista le salió al frente y lo derrotó en la batalla de Camiara (31-octubre-1813), cerca de Moquegua. Para empeorar las cosas, el ejército rioplatense también fue derrotado por esos días en las batallas de Vilcapuquio (1-octubre-1813) y Ayohuma (14-noviembre-1813). Paillardelli logró huir a Argentina donde se involucró en sus guerras civiles y murió fusilado en Buenos Aires en mayo de 1815.

### 4. Cuzco (1814-1815) Rebelión de los hermanos Angulo y Pumacahua:

**Lugar:** Cuzco

**Carácter:**

-fue el más importante movimiento insurreccional peruano en contra de los realistas

-fue el de mayor coordinación entre indígenas y criollos.

2 y 3 de agosto 1814: se formó una Junta Gubernativa, aparentemente fidelista integrada por

**Líder:** Capitán General Juan Angulo

Apoyan:

Juan Tomás Moscoso,

Brigadier y **cacique de Chincheros, Mateo García Pumacahua**

Domingo Luis Astete

**Logran:**

Tomar la intendencia del Cuzco

Organizar expediciones

### **1.- La Paz:**

Agosto 1814, parte la primera columna patriota, al mando del cura **Ildelfonso de las Muñecas** y del oficial Pinelo, en dirección al alto Perú

**Logran:** llegan al desaguadero y toman La Paz

**Desenlace:** general Joaquín de La Pezuela y los realistas derrotan a los patriotas en la **batalla de Chacaltaya** el 2 de noviembre de 1814. Pese a huir Muñecas sería finalmente capturado y asesinado por los realistas.

### **2.- Huamanga**

**Líder:** Manuel Hurtado de Mendoza y el cura José Gabriel Béjar y **Mariano Angulo**.

**Desenlace:** reprimidos por el coronel Vicente Gonzalez, en la **batalla de Huanta** (30 de setiembre y el 1 de octubre de 1814) y en la **batalla de Matari** (27 de enero de 1815) derrota definitiva.

### **3.- Arequipa**

**Líder:** brigadier **Mateo García Pumacahua** y **Vicente Angulo**

**Logran:** derrotar al Intendente Moscoso y al mariscal cuzqueño Francisco Picoaga, en la **batalla de La Apacheta** (9 de noviembre de 1814). Forman una Junta de Gobierno desde Arequipa.

**Desenlace:** brigadier realista Ramírez vence a las orillas del río Llalli, en la **batalla de Umachiri** (11 de marzo de 1815), destruyendo el ejército de Pumacahua. Este huyo, para ser apresado en Marangani y ahorcado en Sichuan el 17 de marzo de 1815 (66 años). En **Umachiri**, fue fusilado **Mariano Melgar**, auditor de Guerra del ejército patriota.

-Ingreso triunfa de Ramírez al Cuzco el 25 de marzo de 1814 y 29 de marzo serán **ejecutados** los **hermanos Angulo**.

El descontento cusqueño por el incumplimiento de las leyes liberales de las Cortes de Cádiz provocó el estallido de la rebelión el 3 de agosto de 1814. Su máximo líder fue José Angulo, quien aquel día dirigiendo el golpe contra la Audiencia del Cusco y la instalación de una Junta de Gobierno encabezada por el brigadier Mateo Pumacahua. José Angulo se autotituló Capitán General de las Armas de la Patria y organizó tres ejércitos. El primero, liderado por Juan Pinelo e Ildelfonso Muñecas avanzó por Puno y llegó a tomar La Paz, pero después fue derrotado por el general español Juan Ramírez en la batalla de Chacaltaya (2-noviembre-1814). El segundo, liderado por Manuel Hurtado de Mendoza y Mariano Angulo avanzó hasta Huamanga, pero después fueron derrotados por el coronel español Vicente González en las batallas de Huanta (30-setiembre-1814) y Matará (27-enero-1815). El tercero, fue liderado por Mateo Pumacahua y Vicente Angulo. Derrotó al mariscal Francisco Picoaga en la batalla de Apacheta (10-noviembre-1814) y tomó Arequipa. Pero después fue vencido por el general Juan Ramírez en la decisiva batalla de Umachiri (11-marzo-1815). Los realistas recuperaron Cusco el 25 de marzo de 1815 y fusilaron a los hermanos Angulo y otros jefes patriotas el 29 de mayo de 1815. Antes, habían fusilado al poeta Mariano Melgar en Umachiri (11-marzo-1815) y decapitado a Mateo Pumacahua en Sicuani (17-marzo-1815).